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в четверг, 15 июня, состоялось внеочередное заседание 
южноуральского парламента. оно было вызвано тем, что на-
кануне Александр лазарев досрочно сложил с себя полномочия 
депутата и председателя Законодательного собрания в связи 
с переходом на работу в правительство Челябинской области 
в должности заместителя губернатора по взаимодействию с 
новыми регионами россии.

тАкЖе в номере:
60 медработников стали лауреатами 
премии областного парламента...          с. 3

Как известно, Челябинская область 
активно помогает освобожденным 
территориям Донбасса в восстановле-
нии и возвращении к мирной жизни. 
Губернатор Алексей Текслер неслучай-
но предложил Александру Лазареву 
возглавить именно это направление: 
он опытный хозяйственник, ранее 
занимавший пост главы Южноураль-
ского городского округа и сделавший 
его одним из ведущих муниципалите-
тов по ряду показателей в нашем реги-
оне. К моменту внеочередного заседа-
ния он уже находился в командировке 
в новых регионах. Алексей Текслер 
определил ему круг задач, дал первые 
поручения. Как пояснил сам Алек-
сандр Лазарев, задачи ответственные 

деПутАты Провели 
внеоЧередное ЗАседАние

и важные, времени на раскачку нет. 
Он решил сразу погрузиться в новую 
работу, выехал на Донбасс для опера-
тивного ознакомления с ситуацией и 
отработки поручений губернатора.

На внеочередном заседании област-
ные парламентарии приняли соответ-
ствующие постановления, в частности, 
о досрочном прекращении полномо-
чий депутата Законодательного Собра-
ния Челябинской области А.В. Лазаре-
ва, о прекращении полномочий пред-
седателя Законодательного Собрания 
Челябинской области, об изменении 
состава комитета Законодательного 
Собрания по бюджету и налогам. 

Еще одним постановлением депу-
таты возложили выполнение функций 

председателя Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области 
на вице-спикеров 
олега Гербера и Павла 

Киселева. До момента избрания нового 
спикера Олег Гербер будет заниматься 
вопросами организации созыва и про-
ведения заседаний Законодательного 
Собрания, президиума областного 
парламента. Павел Киселев будет вы-
полнять функции по организации 
деятельности областного парламента, 
руководству работой аппарата, а также 
представительские функции.

Комментируя итоги прошедшего за-
седания, исполняющий обязанности 
председателя Законодательного Собра-
ния Олег Гербер заверил, что в пере-
ходный период, до момента избрания 
нового спикера, областной парламент 
будет функционировать в штатном ре-
жиме. 

— Назначение нового спикера — 
процедура, формально несложная. 
Но поскольку большинство депута-
тов являются представителями пар-
тии «Единая Россия», необходимо 
опираться на партийный устав, в со-
ответствии с которым предложения 
по кандидатуре руководителя зако-
нодательного органа власти субъекта 
Российской Федерации вносятся 
решением конференции, — пояснил 
Олег Гербер. — Перед этим нужно 
провести подобные конференции на 
местном уровне. 29 июня, когда бу-
дет проходить очередное заседание 
Законодательного Собрания, из-
брание нового председателя еще не 
состоится.

В президиуме — Вадим Ромасенко, 
Павел Киселев, Олег Гербер, Юрий 
Карликанов, Анатолий Еремин. 

До момента избрания нового спикера областной парламент 
будет функционировать в штатном режиме.
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закон в действии: медработники
получают областные выплаты...     с. 4

скорректированы границы 
сосновского и Чебаркульского районов

РЕшЕНиЯ СЕССии зСоСТРоиТЕЛьНАЯ ПоЛиТиКА

СПоРТ

Депутаты южноуральского парламента приняли поправки в законы 
Челябинской области, определяющие статус и границы Чебар-
кульского и Сосновского муниципальных районов.

Глава Сосновского 
района Евгений Ваганов.

В прошлом году на финан-
сирование мероприятий об-
ластной госпрограммы бы-
ло предусмотрено 1,4 млрд             
рублей. Работы проводились 
во всех 43 муниципалитетах 
региона. Кроме того, реализо-
вывались проекты победите-
лей Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания 
комфортной городской среды 
в малых городах и историче-
ских поселениях. В 2022 году 
из шести муниципалитетов, 
подавших заявки в Минстрой 
РФ, победителями конкурса 
стали три территории региона 
— Карабаш, Троицк и Южно-
уральск. К слову, в этом году 

на конкурс Челябинская об-
ласть заявила уже 14 проектов.

В 2023 году в целом по про-
грамме «Благоустройство на-
селенных пунктов Челябин-
ской области» планируется 
направить 1,6 млрд рублей. 
Эти средства пойдут на бла-
гоустройство 96 дворовых 
территорий и 106 обществен-
ных пространств, выбранных 
по результатам рейтингово-
го голосования в 2022 году.

Как отметил министр стро-
ительства и инфраструктуры 
региона Юлий Элбакидзе, 
объекты, запланированные к 
реализации, законтрактованы 
в полном объеме, к выполне-

более 100 общественных пространств благоустроят               
на Южном урале в 2023 году

в Челябинске прошел турнир по быстрым шахматам памяти виктора давыдова

В 2022 году на Южном Урале в рамках программы «благоустройство 
населенных пунктов Челябинской области» работы проводились 
на 125 общественных пространствах и 140 дворовых территориях. 
Подробные итоги выполнения программы в прошлом году и ход ее 
реализации в году текущем обсудили депутаты комитета законода-
тельного Собрания по строительной политике и ЖКХ.

В этом году по итогам рейтингового 
голосования, в котором участвовали 
жители Челябинской области, 
победителями признаны 126 
общественных пространств.  
Проекты будут реализованы в 2024 году.

нию мероприятий присту-
пили во всех муниципалите-
тах. Он также напомнил, что 
губернатор Алексей Текслер 
дал поручение обеспечить 
выполнение работ по бла-
гоустройству общественных 
пространств до 1 сентября.

— Благоустройство — это 
первое, на что обращают вни-
мание южноуральцы, в каком 
бы муниципалитете они ни 
проживали, — подчеркнул 
председатель комитета по 
строительной политике и 
ЖКХ Алексей Денисенко. — 
Мы видим, что появившиеся 
за последние несколько лет 
общественные простран-
ства действительно стали 
точками притяжения для 
населения. Они комфорт-
ные, современные, при-
влекают людей разных воз-
растов. При этом депутаты 
комитета делают акцент на 
том, что программа должна 
активнее работать не только 
в крупных городах, но и в 
малых населенных пунктах.

Алексей Денисенко заве-
рил, что депутаты Законода-
тельного Собрания продолжат 
контролировать реализацию 
проектов благоустройства в 
своих избирательных округах.

Заседание комитета по строительной политике 
и ЖКХ дало старт неделе профильных комитетов.

На открытии гостей при-
ветствовала заместитель пред-
седателя комитета Законода-
тельного Собрания по соци-
альной политике Елена Тарасова.

— На Южном Урале много 
семей, где шахматы не только 
любимая игра, но и традиция, 
передаваемая из поколения в 

На старт ежегодного турнира, 
посвященного памяти председа-
теля законодательного Собра-
ния Виктора Давыдова, вышли 
143 спортсмена из разных реги-
онов России.

первого приза стала воспитан-
ница челябинской спортшколы 
Карина Шамсутдинова. Первый 
приз в категории «Ветераны» 
достался челябинцу Валерию 
Шаньгину.  Лучший результат 
среди женщин-ветеранов пока-
зала Марина Тихомирова. Сре-
ди юношей сильнейшим стал 
Денис Даниленко, у девушек 
первенствовала Елизавета Ба-
ранова. В категории «Девочки» 
обладательницей первого приза 
стала Мария Исаева. Единствен-
ным гостем, завоевавшим приз 
в памятном турнире, стал юный 
курганец Владимир Худин, он 
первый в категории «Мальчики».

поколение. Уверена, что тур-
нир пройдет на высоком орга-
низационном уровне, послужит  
увеличению числа поклонников 
игры, укреплению и расшире-
нию связей между спортивными 
организациями, – обратилась к 
участникам Елена Тарасова.

Девять туров соревнований 
определили единоличного по-
бедителя турнира. Им стал вос-
питанник СШ № 9, междуна-
родный мастер Ярослав Ремизов. 
Второй приз завоевал Вадим 
Юмахужин, третье место у вос-
питанника челябинской шахмат-
ной школы Кирилла Сомкина. 
Среди женщин обладательницей Ф
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Участников турнира приветствовала Елена Тарасова.

На внеочередном заседании 
Законодательного Собрания 
депутаты одобрили корректи-
ровку границ Чебаркульского и 
Сосновского районов. По сло-
вам исполняющего обязанности 
председателя Законодательно-
го Собрания олега Гербера, 
исправление муниципальных 
границ осуществляется на пла-
номерной основе для устране-
ния выявляемых пересечений, 
пустот и реестровых ошибок, а 
также в связи с координирова-
нием черты населенных пунктов 
и текущими процесса-
ми преобразова-
ния отдельных 
муниципаль-
ных районов 
в округа.

— Опре-
деленность 
а д м и н и -
стративных 
границ — 
это в первую 
очередь ясность 
в вопросах подве-
домственности терри-
тории, — прокомментировал 
Олег Гербер. — Главное здесь — 
создать для жителей понятные 
условия владения, пользования 
и осуществления сделок с землей 
и другим имуществом, а также 
исключить спорные ситуации в 
связи с возможным наложением 
участков на смежных участках 
муниципальных границ. В свою 
очередь органы местного само-
управления могут эффективно 
планировать развитие своих тер-
риторий, формировать и пре-
доставлять земельные участки, 
реализо-
в ы в а т ь 
перспек-
т и в н ы е 
проекты.

Отметим, Челябинская об-
ласть входит в число пилотных 
регионов по реализации феде-
рального проекта «Националь-
ная система пространственных 
данных», в рамках которого по 
поручению президента России 
необходимо обеспечить описа-
ние местоположения границ 
муниципальных образований, 
населенных пунктов и терри-
ториальных зон, а также их 
внесение в Единый государ-
ственный реестр недвижимости.

Работа по корректировке 
границ муниципали-

тетов Челябин-
ской области 

проводится 
депутата-
ми регио-
нального 
п а р л а -
мента со-
вместно с 

министер-
ством иму-

щества обла-
сти и органами 

МСУ в рамках це-
левой программы «Управ-

ление государственным имуще-
ством и земельными ресурсами».

За прошедшие пять меся-
цев 2023 года подготовлены и 
приняты изменения в област-
ные законы по корректировке 
границ пяти и состава семи 
муниципалитетов, в частности 
Еткульского, Октябрьского, 
Саткинского, Увельского и 
Троицкого районов. Для рас-
смотрения готовятся законо-
проекты по Катав-Иванов-
скому и Ашинскому районам.
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Одним из лауреатов премии об-
ластного парламента в этом году стал 
врач-хирург Городской клинической 
больницы № 1 города Челябинска 
Дмитрий Кривохижин.

— У нас медицинская династия, 
— рассказал нашему корреспонденту 
Дмитрий Николаевич. — Бабушка, 
отец, мать — все врачи. Но, честно 
говоря, я и сам хотел пойти в 
медицину и ни разу не 
пожалел о сделан-
ном выборе. 
В 2001 году 
окончил 
наш мед-
университет, 
в 2004 году 
— ордина-
туру, с того 
же времени 
работаю вра-
чом. К слову, 
ранее хирур-
гов в нашей 
семье не было. С 2013 года являюсь 
заведующим отделением. Работа до 
сих пор доставляет удовольствие, 
интересная, я бы даже сказал, твор-
ческая. Наверное потому, что работа 
хирурга многогранная: каждому па-
циенту требуется индивидуальный 
подход. Не всегда бывает просто, но 
мы справляемся. 

Наш собеседник признался, что 
приятно, когда твой труд оценивают 
на таком высоком уровне, получить 
премию Законодательного Собрания 
почетно и ответственно.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

в прошлую пятницу, накануне дня медицинского работника, 
в Законодательном собрании вручили премию в сфере здра-
воохранения шестидесяти лучшим медикам Челябинской об-
ласти. в числе награжденных — медсестры, врачи, заведующие 
отделениями, главврачи медицинских учреждений — специ-
алисты, которые изо дня в день борются за жизни людей.

60 медиков стАли 
лАуреАтАми

— Постараюсь оправдать оказан-
ное доверие. В преддверии Дня ме-
дицинского работника хочу пожелать 
южноуральцам крепкого здоровья, 
а коллегам — профессионального 
роста и, конечно, больше времени 
уделять своим семьям, — заметил 
Дмитрий Кривохижин.

В торжественной церемонии на-
граждения медицинских работников 

приняли участие депу-
таты разных 
фракций ре-
гионального 

парламента. 
Лауреатов при-

ветствовали 
исполня-
ющий обя-
занности 
председа-

теля Законо-
дательного Собрания 

Павел Киселев и председатель 
комитета по социальной политике 
Сергей буяков.

— Люди в белых халатах ежедневно 
протягивают руку помощи и спасают 
всех, кто в этом нуждается, жертвуя 
личным временем, пропуская через 
себя каждую историю, — отметил 
Сергей Буяков. — Испытание пан-
демией доказало незаменимость 
медицинских работников. Сегодня 
по зову души врачи и 
медсестры борются за 
спасение наших бой-
цов и мирных жителей 
Донбасса.

По словам Павла Киселева, де-
путаты Законодательного Собрания 
с особым вниманием относятся ко 
всем вопросам, связанным со здраво-
охранением.

— Последние годы весьма знаме-
нательны и результативны для систе-
мы здравоохранения Южного Урала, 
— обратил внимание Павел Киселев. 
— Губернатором Челябинской обла-
сти и депутатским корпусом последо-
вательно и целенаправленно прини-
маются меры по созданию в регионе 
современной, мощной, высокотехно-
логичной и эффективной медицины, 
а также по обеспечению достойного 
уровня жизни самих медицинских 
работников. Главная сила здравоох-
ранения — это люди, профессиона-
лы. В вашем деле важна преемствен-
ность поколений, наставничество 
ветеранов. И сегодня в зале в числе 
лауреатов присутствуют ветераны 
медицинской службы. Хочу сказать 
вам отдельные слова благодарности 
за мудрость и опыт, который вы пере-
даете молодым специалистам.

Напомним, в Челябинской об-
ласти на протяжении нескольких лет 
успешно реализуется национальный 
проект «Здравоохранение», активно 
ведется строительство фельдшерско-
акушерских пунктов и мобильных 
медицинских комплексов, развивает-
ся санитарная авиация, обновляется 
парк машин скорой медицинской 
помощи, действуют программы «Зем-
ский доктор» и «Земский фельдшер», 
а также областные меры поддержки 
для должностей среднего и младшего 
медицинского персонала. Работа по 
поддержке медиков региона будет 
продолжена.

На фото слева направо: Сергей Буяков, Дмитрий Кривохижин, Павел Киселев.

В торжественной обстановке де-
путат областного парламента вручил 
медицинским работникам благо-
дарственные письма, почетные гра-
моты Законодательного Собрания.

К наградам были представлены 
младший медицинский персонал, вра-
чи и сотрудники больниц, проработав-
шие в медицинской сфере более 15 лет.

— Медицинский работник — про-
фессия сложная и ответственная. 
От всей души благодарю каждого 
из вас за самоотверженный труд и 
чуткое отношение к людям, желаю 
вам здоровья, благополучия и гар-
монии в семье. Выражаю глубокую 
признательность от себя лично и от 
жителей Тракторозаводского района 
Челябинска за ваш труд, – обратился 
к присутствующим Михаил Видгоф.

михаил видгоф 
поблагодарил медиков  
своего округа

игорь егоров 
поздравил коллектив 
кардиоцентра

Председатель комитета законодатель-
ного Собрания по молодежной полити-
ке, культуре и спорту Михаил Видгоф 
поздравил сотрудников детской  боль-
ницы № 1, клинической больницы № 8, 
поликлиники № 8 города Челябинска.

Депутат областного парламента 
вручил отличившимся сотрудни-
кам центра благодарственные пись-
ма Законодательного Собрания.

— Ежедневный труд медиков имеет 
важнейшее значение в деле сохранения 
здоровья жителей региона и страны 
в целом, — отметил игорь Егоров. — 
Кардиологический центр Челябин-
ской области по праву считается од-
ним из лучших, и в этом есть заслуга 
каждого сотрудника, который работает 
здесь ради спасения жизней людей.

Депутат законодательного Собрания 
игорь Егоров встретился с коллективом 
Федерального центра сердечно-сосуди-
стой хирургии Челябинской области.
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тАкЖе в номере:
на Южном урале состоялся 
ежегодный день фермера...                с. 8
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ЗАкон в действии

Амбулаторное звено системы здравоохра-
нения — это, пожалуй, самый напряженный 
участок работы: изо дня в день — масса паци-
ентов, обращающихся за помощью. А значит, 
и самим специалистам поддержка не будет 
лишней. на февральском заседании Законо-
дательного собрания была одобрена новая 
инициатива губернатора Алексея текслера, 
которая установила специальную региональ-
ную выплату для ряда категорий медработни-
ков Челябинской области. о пользе такого 
решения спросили самих медиков.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

Напомним, кому полагаются 
такие спецвыплаты и почему, 
собственно, в них возникла не-
обходимость.

Специальные социальные 
выплаты из регионального 
бюджета установлены с 1 янва-
ря по 31 декабря 
2023 года для 
медицинских 
работников, 
а конкрет-
но — врачей, 
фельдшеров, 
младшего 
медперсонала, 
которые оказы-
вают не входя-
щую в базовую 
программу обязательного ме-
дицинского страхования ско-
рую медпомощь и первичную 
медико-санитарную помощь. 
К таким специалистам, на-
пример, относятся психиатры, 
наркологи, дерматовенерологи, 
фтизиатры. 

Дело в том, что постановле-
нием правительства РФ были 
определены категории меди-
цинских работников, которым 
положены дополнительные 

медрАботники ПолуЧАЮт 
облАстные сПецвыПлАтывыплаты из федерального 

бюджета. Однако есть еще це-
лый перечень категорий узких 
специалистов, которых это ре-
шение не затронуло. В частно-
сти тех, кто работает в Област-
ной клинической специали-

зированной 
неврологи-
ческой боль-
нице № 1.

— Как 
только был 
принят за-
кон Челя-
бинской об-
ласти, уста-
новивший 
специаль-

ные выплаты для ряда катего-
рий медицинских работников, 
средства на которые теперь 
выделяются из регионального 
бюджета, мы провели опре-
деленные мероприятия по 
организации выплат, открыли 
спецсчет, внесли изменения в 
положение об оплате труда. С 
апреля начали перечислять на-
шим сотрудникам новые спец-
выплаты. Первую выплату они 
получили общую — за период 

Сергей БУяКОВ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике:

Специальные выплаты 
— это еще одна мера 

поддержки для медработ-
ников области. Со своей 
стороны депутатский кор-
пус будет продолжать ра-
ботать над повышением 
эффективности мер под-
держки, связанных имен-
но с системой здраво-
охранения в целом.

с 1 января. Размер региональ-
ных выплат такой же, как и 
у федеральных, — рассказал 
главный врач больницы Ми-
хаил Козлов. — Наши специ-
алисты, конечно, довольны 
тем, что региональные власти 
обратили внимание на этот 
вопрос.

Главврач подтверждает, что 
амбулаторное подразделение 
— это самый напряженный 
участок работы:

— Это и первичные паци-
енты, которые обращаются к 
специалисту: кто-то — само-
стоятельно, кто-то — по на-
правлению из других больниц. 
Это и хронические пациенты, 
которые находятся на диспан-
серном наблюдении. К слову, 
с 1 марта несколько изменился 
сам порядок диспансерного 
наблюдения. Цифровизация 
развивается семимильными 
шагами, работа с медицинской 
информационной системой 
сейчас стала гораздо шире. 
Из этого всего, безусловно, и 
складывается большой объем 

работы наших сотрудников.
Что касается размера специ-

альной областной выплаты 
медикам, то она составляет от 
4500 рублей до 18 500 рублей в 
месяц, в зависимости от зани-
маемой должности и количе-
ства отработанных часов. 

По словам врача-психи-
атра Екатерины Чухвачевой, 
работающей в системе здра-
воохранения пятый год, новая 
выплата, действительно, ощу-
щается как большая помощь, 
как хорошая прибавка к зара-
ботной плате.

— Специальные выплаты — 
это еще одна мера поддержки 
для медицинских работников 
Челябинской области, — от-
мечает председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по социальной политике  
Сергей буяков. — Сегодня мы 
получаем обратную связь от 
наших медиков, люди доволь-
ны, благодаря этим выплатам у 
них появляется дополнитель-
ный стимул делать еще больше 
для того, чтобы южноуральцы 

Около 700 
специалистов  
на момент принятия 
областного закона 
получили право 
на специальную 
выплату медикам 
из регионального 
бюджета.

получали качественную ме-
дицинскую помощь. Со своей 
стороны депутатский корпус 
будет продолжать работать 
над повышением эффектив-
ности мер поддержки, свя-
занных именно с системой 
здравоохранения в целом.

Оформить выплату мож-
но не только в управлениях 
социальной защиты по ме-
сту жительства, в МФЦ, но 
и через портал «Госуслуг». 

Южноуральцы, уже получа-
ющие компенсацию, могут по-
делиться своим мнением о до-
ступности  ее оформления. Для 

этого нужно принять участие в 
опросе на сайте госуслуг, кото-
рый проходит с 14 по 27 июня.

Напомним, право на ком-
пенсацию расходов по оплате 
услуг ЖКХ имеют следующие 
категории жителей области: ин-
валиды и участники Великой 
Отечественной войны, блокад-

на госуслугах можно оценить удобство оформления компенсации расходов на оплату услуг ЖкХ
Компенсация расходов на оплату жилья и коммунальных услуг от-
дельным категориям граждан является одной из мер социальной 
поддержки, действующих в Челябинской области.

ромАн рудин. фото Юлии боровиковой

МЕРы ПоДДЕРЖКи

ники, бывшие несовершенно-
летние узники фашистских 
концлагерей; члены семей по-
гибших (умерших) инвалидов 
и участников ВОВ, ветеранов 
боевых действий; ветераны 
боевых действий; инвалиды; 
семьи с детьми-инвалидами; 
чернобыльцы и маяковцы.

Кстати, в 2022 году  в элек-
тронном виде было подано 
448  заявлений на оформле-
ние компенсации, с начала 
2023 года – 318 заявлений.



5№ 20(686) 21 июня 2023 года газета законодательного собрания челябинской области

Парламентская неделя
Премия

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

8 июня в россии отмечался день социального 
работника. символично, что именно в этот день 
в Законодательном собрании Челябинской об-
ласти вручалась ежегодная премия лучшим пред-
ставителям сферы социальной защиты населения 
на Южном урале. они посвятили себя благород-
ному делу — работе с людьми, нуждающимися в 
помощи и поддержке.

циФРА

сегодня заняты в сфере 
социальной защиты 
населения Челябинской 
области.

более

15 000 
Человек 

60 работников социальной сферы  
наградили в парламенте 

«Это нАш  
смысл ЖиЗни»

Премия 
Законодательного 
Собрания 
Челябинской 
области в сфере 
социальной 
защиты населения 
присуждается  
с 2002 года.

Традиционно в числе лау-
реатов — 60 работников со-
циальной сферы из разных 
городов и районов Южного 
Урала. В этом году среди 
награжденных — Светлана 
Узбекова, заместитель дирек-
тора челябинского центра 
помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей 
«Акварель». 

Центр открылся в 2007 
году, сегодня в нем прожи-
вают более 40 детей разного 
возраста — от 4 до 18 лет. 
Особенность учреждения 
в том, что здесь 
помогают де-
тям, затронутым 
ВИЧ-инфекцией. 
Им оказывают 
реабилитацион-
ную, социальную, 
психологическую 
помощь. После 
выпуска ребята 
встают на постин-
тернатное сопро-
вождение вплоть до достиже-
ния 23 лет. 

— Выпускникам мы по-
могаем решать любые воз-
никающие вопросы, —рас-
сказывает Светлана Узбекова. 
— Кроме того, заранее обуча-
ем социализации в обществе, 
большую роль в этом играют 
тренировочные квартиры. 
Многие наши выпускницы 
заводят свои, благополучные 
семьи. Мальчишки проходят 
службу в армии, поступают в 
высшие учебные заведения, 
осваивают профессию, устра-
иваются на работу.

Что касается самой нашей 
героини, ранее она работала 
учителем-логопедом в школе, 
но узнав, что в Ленинском 

районе открывается новое 
учреждение, решила попро-
бовать свои силы там. Первое 
время занимала должность 
логопеда-дефектолога, парал-
лельно проходила дополни-
тельное обучение, повышала 
квалификацию. И вот уже в 
течение 10 лет успешно рабо-
тает заместителем директора. 

— Я принимала, в букваль-
ном смысле, первых детей 
в центре. Сейчас кто-то из 
ребят уже выпустился, кто-то 
только готовится войти во 
взрослую жизнь. Для меня 

они все как 
родные. По-
тому что, про-
жив столько 
лет рука об ру-
ку, воспитывая 
ребенка, вкла-
дывая в него 
свои знания, 
частицу своей 
души, воспри-
нимаешь его 

уже как близкого человека. И 
он, в свою очередь, относится 
к тебе как к значимому взрос-
лому, — признается Светлана 
Сергеевна.

По ее словам, оказаться 
среди лауреатов премии юж-
ноуральского парламента — не 
просто приятно, это почетно. 

— Работая изо дня в день с 
теми, кто нуждается в твоей 
помощи, даже не задумы-
ваешься о том, насколько 
благородным делом занима-
ешься, просто нет времени 
об этом подумать. Мы этим 
живем, это наш смысл жиз-
ни, наше мировоззрение, 
— признается лауреат. — И 
когда тебя замечают, благо-
дарят от имени всего реги-

она, это очень важно. Такие 
моменты, с одной стороны, 
позволяют оглянуться назад 
и посмотреть что сделано, 
а с другой — дают стимул 
двигаться дальше. А значит, 
нельзя останавливаться, нуж-
но делать еще больше. 

Как на церемонии награж-
дения отметил председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей буяков, ра-
ботники сферы социальной 
защиты населения — это те 
люди, от которых во многом 
зависит благополучие жите-
лей Челябинской области. 

— Задачи, которые стоят 
перед нами в помощи соци-
ально незащищенным слоям 
населения, нам всем по плечу. 
А сегодня это, без преувели-
чения, общегосударственные 
задачи, в первую очередь под-
держка семей участников спе-
циальной военной операции, 

тех, кто защищает рубежи на-
шей Родины, — сказал Сергей 
Буяков. — Хочется пожелать 
всем социальным работникам 
Челябинской области здоро-
вья, благополучия им самим, 
а также их родным и близким.

Напомним, премия област-
ного парламента в сфере со-
циальной защиты населения 
присуждается с 2002 года за 
добросовестный и безупреч-
ный труд, высокое професси-
ональное мастерство, заслуги 
в развитии сферы социальной 
защиты населения. Выдвиже-
ние кандидатов на соискание 
премии осуществляется де-
путатами Законодательного 
Собрания.

Сегодня в социальной сфе-
ре Челябинской области за-
няты более 15 тысяч человек. 
Помощь от социальной служ-
бы получает каждый третий 
южноуралец — это ветераны, 
люди с ограниченными фи-
зическими возможностями, 
пенсионеры, многодетные се-
мьи и дети-сироты, участники 
СВО и их семьи.

Лауреат премии Законодательного 
Собрания Светлана Узбекова.
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В этом году в Озерном 
сельском поселении дорож-
ные работы запланированы 
и проведены на трех участ-
ках дорог. В самом посел-
ке отремонтирован участок 
на улице Механизаторов. 

На территории поселка 
Петровского закончены ра-
боты по ремонту участков на 
улицах Береговой и Комсо-
мольской. Здесь восстанов-
лено асфальтовое покрытие. 

ромАн рудин

По информАции zs74.ru

нинА ЧеркАсскАя

деПутАты в окруГАХ
ДЕНь РоЖДЕНиЯ

Алексей ДЕНиСЕНКо
родился 9 июня.
Депутат по Металлур-

гическому избирательно-
му округу № 11, предсе-
датель комитета Законо-
дательного Собрания по 
строительной политике 
и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, входит в 
состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
экономической политике 
и предпринимательству.

Анатолий ЕРЕМиН
родился 13 июня.
Депутат по Коркин-

скому избирательному 
округу № 22, заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по Регламенту и 
депутатской этике, ко-
митета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию.

олег садовских провел акцию ко всемирному дню донора

Александр решетников отреагировал на обращения жителей катав-ивановска

денис сазонтов посетил с рабочим визитом красноармейский район
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«СВоиХ НЕ бРоСАЕМ»

ПРиЕМ ГРАЖДАН
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Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

во «ВКонтакте»: 
https://vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  
СобРАНиЕ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи 
В иНТЕРНЕТЕ: 

Александр шЕСТАКоВ
родился 22 июня.
Депутат по Централь-

ному избирательному 
округу № 16, входит в 
состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
социальной политике.

Депутат законодательного Со-
брания олег Садовских органи-
зовал коллективную сдачу крови 
в златоусте в рамках Всемирно-
го дня донора.

Это уже не первая подоб-
ная акция, которая проходит 
при поддержке областного 
парламентария. Осенью про-
шлого года на станции пере-
ливания крови в Златоусте 
сложилась острая ситуация 
нехватки доноров, руковод-
ство станции обратилось к 
олегу Садовских за помощью.

— Обратил внимание обще-
ственности на эту проблему и 
призвал жителей и коллекти-
вы предприятий города сда-
вать кровь. Так и появилась 

По первому вопросу Алек-
сандр Решетников пояснил, 
что в связи с неоднократным 
обращением жителей адми-
нистрация района ранее на-
правила письмо в министер-
ство экологии Челябинской 
области. В ответе содержится 
перечень требуемых меропри-
ятий и документов для подго-
товки заявки в Федеральное 
агентство водных ресурсов 
для очистки водохранилища. 
Депутат заверил, что про-
контролирует ход подготов-
ки проектной документации.

Что касается возобновления 
работы городской бани, гла-
ва Катав-Ивановска Андрей 
Елисеев рассказал, какие ме-
ры приняты администрацией 
города, а также сообщил о 
вариантах решения вопро-
са. В свою очередь областной 
парламентарий встретился с 
первым заместителем главы 
муниципалитета Галиной Ми-
грановой. Вопрос взят в работу.

Кроме того, реагируя на 
поступившее ранее обраще-
ние, Александр Решетников 
посетил двор домов № 18 и 

В числе обращений, которые поступили к депутату законодатель-
ного Собрания на приеме, — вопросы об очистке пруда Катав-
ивановска от растительности, о возобновлении работы городской 
общественной бани и другие.

Депутат законодательного Со-
брания Денис Сазонтов проин-
спектировал объекты строитель-
ства и благоустройства, реали-
зуемые на территории озерного 
сельского поселения.

наша ставшая традиционной 
акция «Дни донора» под ло-
зунгом: «Воин, мы с тобой 
одной крови!», — расска-
зал депутат Олег Садовских.

Коллективная сдача крови 
на станции переливания орга-
низуется уже в четвертый раз. 
Более 40 человек из компании 
«СМАРТ», проектного инсти-
тута «Уралпромпроект», со 
Златоустовского металлургиче-
ского завода и завода «Строй-
техника» сдали кровь. Каждый 
донор получил небольшой 
подарок. Личное участие в 
акции принял и сам депутат:

— Очень рад, что в городе 
живут и работают такие от-
зывчивые люди. Уверен, что 
теперь они станут донорами на 
постоянной основе и привле-
кут за собой коллег и близких.

20 по улице Степана Разина. 
Жители многоквартирных 
домов планируют реализо-
вать здесь инициативный 
проект по ремонту комплекс-
ной спортивной площадки.

По словам депутата, про-
ект перспективный и, с уче-
том внесения в него некото-
рых предложений, должен 
набрать необходимое коли-
чество баллов для победы.

Затем в том же поселке Денис 
Сазонтов проверил ход работ 
по строительству нового му-
ниципального пляжа. Работы 
подходят к завершению, обо-
рудована зона отдыха, берего-
вая линия отсыпана песком, 
очищено дно водоема. В ско-
ром времени жителей ждет 
официальное открытие пляжа.

— Уверен, жители оценят 
по достоинству новое место 
для летнего отдыха, безопас-
ность также будет обеспечена:  
на пляже будет работать пост 
спасателей, – отметил Денис 
Сазонтов. – Продолжается вы-
полнение проектно-изыска-
тельских работ по строитель-
ству здания школы в поселке 
Петровском, начатое в 2022 го-
ду. Держим вопрос на контроле.
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Парламентская неделя
летоПись ЮЖноГо урАлА

еленА роХАцевиЧ, ведущий АрХеоГрАф оГАЧо

Челябинск можно назвать кузницей кадров для министерств 
и ведомств ссср и рсфср. министр здравоохранения ссср 
1940-1950-х годов тоже из Челябинска — мария дмитриевна 
ковригина. в нашем городе ей пришлось работать в дово-
енное время, когда отрасль здравоохранения только стано-
вилась на ноги, и в самый тяжелый период — в войну.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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комсомольская юность

В челябинском архиве хранится лич-
ное дело члена КПСС Марии Коври-
гиной, которое может пролить свет на 
неизвестные страницы 
ее жизни и работы, на-
чиная с раннего детства 
до выезда в Москву в 
сентябре 1942 года. Зна-
комишься с документа-
ми — и чувствуешь лич-
ность человека: Мария 
Дмитриевна представ-
ляется основательной, 
очень ответственной, 
высокопрофессиональ-
ной, целеустремленной 
и в то же время заботли-
вой, сердечной и мудрой женщиной.  

Родилась Мария Ковригина 23 (6) 
июля 1910 года в селе Троицком, что в 
Катайском районе Челябинской об-
ласти (ныне Курганская область), и 
была седьмым ребенком в крестьянской 
семье. В автобиографии 1940 года Ков-
ригина подробно написала о каждом из 
членов большой родительской семьи: 
отец — Дмитрий Васильевич, мать — 
Варвара Ивановна; старший брат Ан-
дрей и старшая сестра Александра живут 
в селе Троицком и трудятся в совхозе; 
брат Михаил вступил в партию еще в 

В память о заслугах 
замечательного 
челябинского врача 
и организатора 
здравоохранения 
в СССР Марии 
Дмитриевны 
Ковригиной в 
городской больнице  
№ 1 установлена 
мемориальная доска. 

1917 году, красный партизан, был одним 
из организаторов революционных от-
рядов в районе, впоследствии работал 
в Москве, в управлении Молококол-
хозцентра; брат Семен — тоже партиец, 

работал в Челябинске, в 
областном финансовом 
отделе; брат Иван, член 
ВКП(б) с 1924 года, 
агроном, но стал воен-
ным, служит в УралВО 
в Свердловске; сестра 
Антонида — педагог в 
Челябинске.

О себе Мария Ков-
ригина сообщает, что 
окончила шесть классов 
школы-семилетки, всту-
пила в комсомол, руко-

водила пионеротрядом в родном селе 
Троицком, была членом бюро райкома 
ВЛКСМ, работала среди женщин, учи-
лась на окружных курсах работников 
детских домов в городе Шадринске. 

выбор цели

Тяга к новым знаниям и активной 
работе побудила Марию Ковригину 
поступить на медицинский рабфак в 
Свердловске, причем ее приняли сразу 
на 3-й курс, а за хорошие академиче-
ские показатели досрочно перевели 

на 4-й курс. Она мечтала о профессии 
врача и считала, что это самая нужная и 
гуманная профессия. 

Рабфак Ковригина окончила на 
отлично и в 1931 году поступила в 
Свердловский мединститут, где тоже 
училась на отлично и активно зани-
малась комсомольской работой: была 
секретарем ВЛКСМ, пропагандистом. 
Учась в институте, в 1931 году вступила 
в ряды ВКП(б). В октябре 1936 года на 
вузовских выпускных экзаменах Мария 
получила пятерки по четырем из шести 
предметов и была направлена на работу 
в Челябинск, в городскую больницу. 

Квалифицированную, ответствен-
ную работу доктора Ковригиной от-
метило руководство Челябинского 
облздравотдела, ее пригласили на 
должность лечебного инспектора обла-
сти, а вскоре выдвинули на партработу в 
обком ВКП(б). В 1940 году она стала за-
всектором кадров органов здравоохра-
нения и народного образования. Работа 
была ей знакома, но и врачебную стезю 
Мария Дмитриевна не хотела оставлять. 

В личном деле Ковригиной есть ее 
заявление секретарю Челябинского 
обкома с просьбой разрешить рабо-
тать врачом в городской больнице в 
утренние часы. Так и несла труды и 
заботы молодой доктор Ковригина: 
утром — пациенты в больнице, днем и 
вечером — организационные вопросы, 
связанные со школами, училищами, 
техникумами, вузами и всей медициной 
области. 

миссия милосердия 

Началась Великая Отечественная 
война. Ковригина как врач и организа-
тор здравоохранения просила послать 
ее на фронт. Но бюро обкома считало, 
что в тылу ее энергия, ответственность 
и заботливый, добрый характер могут 
принести больше пользы. Марию Дми-
триевну назначили на должность заме-
стителя председателя Челябинского  
облисполкома по социальным вопро-
сам. Это значит, что она была в ответе за 
всю сферу жизнеобеспечения. В то вре-
мя Челябинская область стала одним из 
центров тыловой экономики, в ней со-
средоточилось не только большое число 
промышленных предприятий, но и ты-
сячи эвакуированных, эвакогоспитали.

Ковригиной пришлось разворачи-
вать всю работу по приему эвакуиро-
ванного на Южный Урал населения. 
Надо было предоставить им кров и пи-
щу, медобслуживание, трудоустроить. 
Особая забота — о детях. Только за 
первый год войны регион принял 
около 33 тысяч эвакуированных 
ребятишек, многие из них — без 
родителей, в том числе неимоверно 
ослабленные дети из блокадного 
Ленинграда. С помощью Коври-
гиной устраивали в Челябинске 
детей-сирот в детские дома и в 
семьи. За спасение эвакуирован-
ных ленинградских детей она, не 
бывавшая в войну в городе на Неве, 
была удостоена медали «За оборону Ле-
нинграда».

Мария Ковригина занималась созда-
нием сети эвакогоспиталей, где долж-
ны были лечиться тысячи раненых. 
Заслуженный врач И.М. Матовский, 
лично знавший Марию Дмитриевну, 
рассказывал, что организация госпита-
лей, превращение Челябинска в город 
милосердия стало основной задачей 

Ковригиной. Словом, ей удавалось 
подключить к этой миссии все ресурсы 
Южного Урала. Ее работа была на-
столько эффективной, что руководство 
страны выдвинуло Марию Дмитриевну 
на высокий пост в Наркомат здравоох-
ранения. 

на посту министра

Мария Ковригина была не очень рас-
положена отрываться от Южного Урала. 
Несколько раз ее вызывали в ЦК пар-
тии и в конце концов дали почувство-
вать, что такое партийная дисциплина. 
В обком партии на ее имя пришла теле-
грамма: «Срочно вылетайте в Москву. 
Вы утверждены зам. министра здра-
воохранения СССР». С декабря 1950 
года она уже министр здравоохранения 
РСФСР.  С февраля 1953 года — первый 
заместитель министра здравоохранения 
СССР.  С марта 1954 по январь 1959 го-
да— министр здравоохранения СССР.

Мария Дмитриевна Ковригина стала 
первой женщиной в СССР на посту 
министра. Она добилась многих льгот 
для советских женщин. В ее бытность 
вышли указы об установлении почет-
ного звания «Мать-героиня», учрежден 
орден «Материнская слава» и медаль 
«Материнство». В стране стала сни-
жаться детская смертность, повышаться 
рождаемость. Она вела большую работу 
по лечению и предупреждению туберку-
леза. Противотуберкулезные препараты 
больным стали давать бесплатно. 

Крестница М.Д. Ковригиной, челя-
бинка Татьяна Матюхина вспоминает: 
«Это был правильный человек, она 
никогда не гребла под себя. Никогда не 
гонялась за наградами, всегда была по-
гружена в работу, а награды… они сами 
ее находили. Однако она не чуралась и 
простых развлечений, к примеру, с удо-
вольствием собирала грибы. Когда она 
узнала, что в Литве во время войны по-
гиб ее брат Иван, а потом умерла и его 
жена, Мария Дмитриевна взяла к себе 
их дочку и воспитала ее».

доктор мАрия  
ковриГинА 
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

традиционный областной праздник день фер-
мера в этом году проходил в поселке березовка 
увельского района. в мероприятии приняли уча-
стие председатель комитета Законодательного 
собрания по аграрной политике вячеслав ев-
стигнеев, председатель комитета по экологии 
и природопользованию михаил махов, депута-
ты южноуральского парламента светлана Че-
репухина и владимир бекишев.

АлексАндр ПАтритеев. фото олеГА тАтАркинА

день фермерА          
нА ЮЖном урАле

Гости праздника посетили 
производственную базу по 
подготовке мелкосемянных 
культур и семян многолетних 
трав К(Ф)Х «Рыболов». Затем 
в районном Доме культуры 
участников мероприятия 
приветствовали заместитель 
губернатора Сергей Сушков 
и глава Увельского района 
Сергей Рослов.

Вручая лучшим аграриям 
региона благодарственные 
письма Законодательного 
Собрания, Вячеслав Евстиг-
неев отметил, что подобные 
события помогают предпри-
ятиям агропромышленного 
комплекса активнее взаимо-
действовать друг с другом, 
обмениваться опытом, ре-
шать проблемные вопросы, 
обсуждать современные тех-
нологии, реализовывать про-
дукцию. Он подчеркнул, что 
депутаты Законодательного 
Собрания, комитет по аграр-
ной политике всегда готовы 
услышать предложения фер-
меров, чтобы на законода-
тельном уровне оказать всю 
необходимую поддержку. 

Прозвучали поздравления 
в адрес получателей грантов 
«Агростартап» и грантов на 
развитие семейных ферм. 
Кстати, в этом году соот-
ветствующие гранты получат 
17 фермеров. Разработанные 
ими бизнес-планы оказались 
наиболее перспективными и 
были отобраны в ходе кон-
курса регионального мин-
сельхоза. Двенадцать ферме-
ров вложат средства гранта 
в развитие животноводства, 
пять — в растениеводство.

Всего в этом году объем 
средств на выплату грантов 
фермерам, организовавшим 

семейный бизнес, состав-
ляет 109 млн рублей. Это, к 
слову, в три раза больше про-
шлогоднего. В результате 13 
сельских предпринимателей 
получат господдержку на 
реализацию бизнес-планов 
по расширению агропроиз-
водства.

Завершила программу тор-
жественного мероприятия 
передача знамени Ассоциа-
ции крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохо-
зяйственных кооперативов 
России. В этом году оно пе-
решло от Увельского района 
Аргаяшскому — победителю 
среди фермерских организа-
ций по итогам прошедшего 
года.

Челябинская область 
— первая в УрФО  
по числу реально 
действующих 
фермерских 
хозяйств. По данным 
последней  
с/х микропереписи, 
их в регионе 1247.

Михаил Махов и Вячеслав Евстигнеев на выставке, 
прошедшей в рамках ежегодного праздника.

Светлана Черепухина узнала секреты народных мастериц.

Владимиру Бекишеву рассказали 
о традициях гончарного искусства.

Лучшим аграриям 
— заслуженный почет.




